
27 апреля 2006 года праздновался 100-летний 
юбилей со дня начала работы Государственной Думы 
Российской империи. История создания и формиро-
вания российского парламентаризма была сложной 
и развивалась, несмотря на смену политической влас-
ти и государственного устройства.

17 октября 1905 года императором Никола-
ем II был подписан манифест «Об усовершенство-
вании государственного порядка». На основе этого 
манифеста была образована Государственная Дума. 
Это событие заложило фундамент российского пар-
ламентаризма и стало очередным шагом в разви-
тии российской государственности. Столетний юби-
лей является важной вехой в политической истории 
России. Фундамент отечественного парламентариз-
ма закладывался несколько веков назад. Это и Бояр-
ская Дума (XII–XVIII века), народное Вече (XIV век), 
Земский Собор (XVI век), Госсовет (XVIII–XX века), 
а также идеи М. Сперанского о создании Государс-
твенной Думы в XIX веке и др.

Для современного депутатского клуба 2006 год 
тоже юбилейный, так как с 1906 по 1917 год крупней-
шей фракцией Думы – партией кадетов – был осно-
ван и стал успешно действовать в Таврическом дворце 
Санкт-Петербурга Кадетский клуб, явившийся прообра-
зом современного Парламентского клуба.

К истории клубного движения
Мировое клубное движение имеет свою исто-

рию и глубокие традиции.
Первые клубы зародились в Англии в XVI ве-

ке. Там в начале XVII века существовал клуб «Фрайди 
Стрит», членом которого был сам Уильям Шекспир. 
Позднее, в конце XVII века, «появились политические 
клубы: White Club, основанный ториями, и Brook’s 
Club, основанный вигами»1. Позже, в XVIII веке, в Ве-
ликобритании были образованы литературные, спор-
тивные и другие клубы.

Клубы служили узловыми центрами, в которых 
обсуждались новости, отрабатывались идеи, развива-
лись контакты. Они помогали достичь общественного 
согласия, благоприятствовали выявлению региональ-
ных и местных особенностей. Способствуя развитию 
общественных связей, облегчая возможность для лю-
дей и групп почувствовать свою причастность к об-
щему, образуя и отграничивая сферы интересов, клуб 
стал решающим фактором в формировании обще-
ственной культуры Великобритании. В целом клубное 
движение после своего зарождения в Англии на волне 
моды было занесено в Европу и Америку.

Во Франции времен Великой Французской ре-
волюции получили развитие политические клубы. 
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Первый клуб «был основан в 1789 году депутатами 
Бретани под именем «бретонского клуба»2. «Бретон-
ский клуб стремился влиять на Национальное собра-
ние и проводить там свои постановления. Несомнен-
но, это – основная цель в деятельности Бретонского 
клуба. Ведь Бретонский клуб состоял из депутатов 
Национального собрания. Его заседания были до не-
которой степени аналогичны современным фрак-
ционным собраниям парламентских партий, на 
которых, как и в заседаниях Бретонского клуба, под-
готавливается материал для предстоящих заседаний 
парламента и вырабатываются директивы, определя-
ющие образ действий членов фракций в парламен-
те. Но есть и большое различие между ними. Бретон-
ский клуб был лишен единой партийной окраски, 
организованности и дисциплинированности, свойс-
твенных современной фракции»3. Впоследствии Бре-
тонский клуб был переименован в «Клуб якобинцев». 
«Самыми влиятельными клубами после якобинцев 
были: «Клуб кордельеров»; «Клуб приверженцев кон-
ституции», организованный Мирабо в Париже; «Клуб 
предместья св. Антония», где организовывались ра-
бочие; «Клуб Пантеона»; «Клуб друзей прав человека»; 
«Клуб 89 года», послуживший зерном для образова-
ния в 1791 году «Клуба фейльянов»4.

«Клуб фейльянов был основан 16 июля 1791 го-
да более умеренными членами Клуба якобинцев, от-
делившимися от него. Членами его были Дюма, Ла-
файет, Ларошфуко»5.

Политические клубы Франции прекратили 
свое существование при Наполеоне I. «Июльская 
революция 1830 года породила в Париже два поли-
тических клуба (Societe des amis du people и Societe 
des droits de l’homme), но они имели лишь мимо-
летное существование, как и многочисленные клу-
бы, возникшие в 1848 году.»6

В Америке клубы появились во второй полови-
не XVIII века. «Но они имеют совершенно иное значе-
ние. Поэтому в Соединенных Штатах распространены 
лишь чисто политические клубы. Долго они не имели 
даже отличительных признаков клубов – постоянного 
существования и регулярных собраний в определен-
ном месте: они учреждались лишь на время президент-
ских кампаний и прекращали свое существование по 
окончании выборов. В 1860 году республиканские клу-
бы проявили оживленную деятельность при избрании 
Линкольна. Собрание имело большое влияние на ре-
зультат выборов 1888 года»7. В 1891 году в Нью-Йорке 
образовался клуб миллионеров «Метрополитен». Вслед 
за ним родились и другие клубы финансовой олигар-
хии: «Линкс», «Никербокер». Именно в клубах совер-

шались финансовые сделки и велись политические пе-
реговоры. До сих пор действуют клубы сторонников 
Республиканской и Демократической партий.

В конце XIX века в Англии и Америке акти-
визировалось движение за женскую эмансипацию, 
и стали появляться многочисленные женские клубы. 
В 1889 году в США даже создается Всеобщая конфе-
дерация женских клубов.

Особенности клубной жизни – это соблюдение 
известных формальных правил поведения и гостепри-
имства. Все это помогало человеку найти свое место, 
делало его личностью, самобытной в профессиональ-
ном, региональном и даже национально-этническом 
смысле (пример – клубы лондонских шотландцев и ир-
ландцев), а в тяжелые минуты члены клуба могли рас-
считывать на дружескую поддержку. Понятно, что 
предложение стать патроном такой ассоциации было 
лестным и для высшей знати.

В царской России большой популярностью 
пользовались светские салоны по французскому об-
разцу, различные сословные общества и дворянские 
собрания. Первый русский клуб в России появился 
при Екатерине Великой в 1770 году в Санкт-Петер-
бурге. В связи с тем, что он создавался на примере 
английских клубов, то и получил название «Английс-
кий клуб», или «Английское собрание». Первоначаль-
но он объединял живших в Москве иностранцев, 
а затем, с конца XVIII века, – представителей москов-
ской аристократии. Число членов было ограничено 
(300, с середины XIX века – 500 человек). Женщины 
на собрания клуба не допускались. Английский клуб 
был местом развлечений, политических дискуссий 
и торжественных актов. Он пользовался популяр-
ностью среди высших слоев общества и в литератур-
ных кругах. Выдающиеся люди, титулованные осо-
бы, представители культурной элиты страны считали 
за честь быть избранными и общаться с равными се-
бе по культуре, духу и умонастроению. Клуб посеща-
ли: Карамзин, Чаадаев, Пушкин, Жуковский, Л. Толс-
той, Крылов, князь Потемкин-Таврический, Кутузов, 
Багратион, Аракчеев, Бенкендорф, Юсупов, Кочубей, 
Сперанский и многие другие. На протяжении двух 
с лишним веков своего существования Английский 
клуб играл заметную роль в общественно-политичес-
кой жизни России. Его закрывали дважды: при Павле 
I и в октябре 1917 года.

К концу XVIII – началу XIX века дворянские «бла-
городные» собрания – те же клубы – существовали во 
всех губерниях и многих уездных городах России. До-
ступ в них был ограничен. Такой же замкнутый, касто-
вый характер имели офицерские собрания.

2  Энциклопедический словарь Брок-
гауза и Ефрона (репринт с издания 
1890 года); М., «Терра», 1991 год.

3   Б. А. Зарудский. «Парижский клуб 
якобинцев в первые годы его су-
ществования до раскола 16 июля 

1791 г.» Изд. Университет-
ских Известий, 1915 год.

4  Энциклопедический словарь 
Брокгауза и Ефрона (репринт  
с издания 1890 года); М., «Тер-
ра», 1991 год.

5   Там же.
6   Там же.
7   Там же.

FS20-Book.indb   518 12/24/07   2:40:52 PM



519
п а р л а м е н т с к и Й  к л у Б

По аналогии с Английским клубом в Москве 
в различное время были открыты Дворянский клуб, а за-
тем и Приказчичий, тем самым расширив сословное 
членство. В сороковые–шестидесятые годы XIX века по-
являются Купеческие клубы в Москве, Нижнем Новгоро-
де, Костроме и других городах России.

Изменения в жизни и деятельности клубов име-
ли не только внешний, но и содержательный харак-
тер. Некоторые клубы из интеллектуальных центров 
превращались в деловые, где заключались сделки, до-
говаривались о подрядах и обсуждались различные 
предложения. Весьма характерно описание клубов, 
их развитие у В. А. Гиляровского: «Барские палаты бы-
ли заняты купечеством, и барский тон сменился ку-
печеским, как и изысканный французский стол пере-
шел на старинные русские кушанья…». Но не только 
блюда описывал хроникер московской жизни, но 
и дела, которые решались в клубах.

Политические клубы возникли при абсолютиз-
ме, но свое полное воплощение они получили при 
возникновении европейских парламентских респуб-
лик. Салоны были светскими площадками эксперт-
ного сообщества своего времени, но так как решение 
все равно принимал монарх, они не играли значи-
мой политической роли в деятельности государства. 
Лишь депутатские клубы (парламентские) в рамках 
парламента смогли стать дискуссионными площад-
ками для обсуждения законопроектов и тем самым 
стали оказывать решающее влияние на формирова-
ние политического дискурса.

Возвращаясь к созданию дореволюционных 
депутатских клубов в I Государственной Думе, отме-
тим, что их создание базировалось, как было сказа-
но выше, на подготовленной исторической почве 
существования политических клубов в России. Со-
здание такого парламентского клуба было иниции-
ровано на съезде Партии народной свободы. Цен-
тральный комитет кадетской партии инициировал 
в последние дни работы съезда организацию «Клуб 
народной свободы», «в котором могли собирать-
ся как члены партии, так ставшие депутатами, так 
и те из них, кто мог бы войти во фракцию. 25 апреля 
1906 года в помещении клуба состоялось первое со-
вещание 122 депутатов членов партии, съехавшихся 
к этому времени в столицу»8. В дальнейшем этот клуб 
получил название – Кадетский клуб.

Как известно, на выборах в I Государственную 
Думу кадеты собрали самую большую парламентскую 
фракцию. «У них оказалось 287 мест. Какое это бы-
ло торжество, когда в Кадетский клуб на Потемкинс-
кой улице, с окнами на Таврический сад, зеленевший 

апрельской листвой, стали приходить со всех концов 
России телеграммы о наших победах»9.

Тогда в стенах Государственной Думы депутатс-
кий клуб был профессиональной и, как показало вре-
мя, весьма целесообразной общественной организа-
цией. Законопроекты обсуждались на неформальных 
клубных встречах парламентариев накануне их рас-
смотрения на официальном думском заседании. Осо-
бая роль в этом принадлежала депутатам конститу-
ционно-демократической партии (кадетам), которые 
собирались в помещении Таврического дворца. В то 
же время вторая по численности фракция трудови-
ков организовала Крестьянский клуб, в котором крес-
тьянские депутаты, съезжавшиеся в столицу, могли 
устраивать свои собрания с целью взаимного озна-
комления и выработки плана общих действий в Ду-
ме. Таким образом, существовало межфракционное 
совещание, на котором присутствовали представите-
ли Кадетского клуба и Крестьянского клуба. На собра-
ния Кадетского политического клуба приглашались 
специалисты из научных кругов и образовательных 
учреждений, члены партии и представители других 
фракций. Обсуждали суть закона, его последствия, 
а также сравнивали с опытом других стран.

Никогда члены фракций не рассматривали закон, 
не подготовившись к нему хотя бы на уровне предвари-
тельного обсуждения с учеными (в Думе вообще было 
много университетских профессоров, в том числе пред-
ставителей Московского университета). В своих воспо-
минаниях одна из участниц заседаний отмечает особое 
братство, объединявшее членов партии кадетов.

В содружестве и спорах рассматривались вопросы:
– о введении смертной казни;
 – об «уголовном иммунитете» – депутатской 
неприкосновенности;
 – о работе с правительством (тут были силь-
ные трения и разные точки зрения. Даже пре-
мьер-министр Петр Аркадьевич Столыпин 
приходил в Кадетский клуб, чтобы убедить де-
путатов изменить отношение к бюджету).
По воспоминаниям А. В. Тырковой-Вильямс, 

участницы этих заседаний, Кадетский клуб пользо-
вался большой популярностью. «Русский человек лю-
бит поговорить, поспорить, послушать. Приятно бы-
ло в клубе слушать элегантного Набокова, учиться 
тонкостям иностранной политики от Милюкова, за-
гораться от вспышек Родичева. Переживалось то рас-
ширяющее мысль и чувство общение с единомыш-
ленниками, которое составляет одну из приманок 
политической жизни и общественной деятельности. 
В клубе рядовые кадеты имели возможность встре-

8  В. А. Козбаненко. «Партийные 
фракции в I и II Государствен-
ных Думах России. 1906–1907», 
М., РОССПЭН, 1996 год.

9  А.В. Тыркова-Вильямс. «На путях 
к свободе», Лондон, 1990 год.
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чаться с теми, кто вел партию, кто отвечал за нее, чьи 
речи разносились по России, вокруг кого копилось 
живое сочувствие миллионов. А полководцы обща-
лись со своими солдатами, что тоже очень важно, – 
писала она. – Не раз случалось мне, как оратору и как 
председательнице, отражать стрелы, летевшие в меня 
слева. Часто выступала против меня А. М. Коллонтай, 
прославившаяся позже как советская дипломатка».

«Клуб наш был скромным учреждением с не-
прихотливой обстановкой, с хорошим, но дешевым 
буфетом. Все хлопоты доставались на долю несколь-
ких кадетских дам. Они вели хозяйство, принимали 
гостей, находили и привозили докладчиков. Запра-
вилами были М. А. Красносельская и Л. И. Жижилен-
ко. В устройстве еженедельных докладов им помо-
гала А. С. Милюкова10. Доклады читали не только на 
политические, но и на литературные и общие те-
мы. А. И. Шингарев увидал в Москве, в постановке 
Художественного театра «Синюю птицу» Метерлин-
ка и пришел в такой восторг, что прочел нам краси-
вый, яркий доклад, устроил себе отдых от неизбеж-
ной сухости своих обычных докладов о финансах»11.

Клубная форма общения с избирателями на-
шла много сторонников за пределами русской столи-
цы и широко распространилась во многих губерни-
ях России. Так, еще в период первой избирательной 
кампании в Думу партия кадетов «вследствие непре-
рывных репрессий и полной невозможности откры-
той партийной деятельности и агитации вне выбо-
ров»12 решила организовать политический клуб, где 
станут обсуждаться самые насущные вопросы такти-
ки и стратегии. Такие организации были открыты во 
многих городах, но наиболее популярным считал-
ся московский, который работал вплоть до 1917 года. 
Здесь, как вспоминают современники, «царствовал 
дух демократизма и отрицания буржуазных принци-
пов». Клуб работал по пятницам, и «дебаты, происхо-
дящие там, привлекали в кадеты много народу из об-
щества». В. А. Маклаков часто выступал в роли учителя 
для молодых – преподавал им основы пропаганды.

В работе клуба принимало участие очень много 
рабочих. Здесь они получали дополнительные разъ-
яснения по программе партии, наблюдали за состя-
занием выступающих. Когда посетителей стало очень 
много, кадеты избрали особую комиссию по органи-
зации пропаганды среди московского населения, ко-
торую возглавил Н. М. Кишкин. Он часто приглашал 
на заседания Маклакова, Милюкова, Винавера и дру-
гих вождей партии, заехавших в Москву. 

Устав еще одного учреждения такого типа был 
зарегистрирован как «Клуб Независимых». В пункте 
1 устава сказано, что «основные принципы «Клуба Не-

зависимых» определяются его учредительным воззва-
нием» (то есть его названием). Здесь утверждалось, 
что практическая деятельность членов клуба долж-
на выражаться «в обсуждении и разработке очеред-
ных вопросов политического и экономического ха-
рактера, имеющих как общественное, так и местное 
значение, путем устного и печатного слова, в участии 
в политической жизни страны всеми законными спо-
собами, в участии в предвыборной агитации с целью 
проведения в Государственную Думу кандидатов. Чле-
нами клуба могут быть как члены других партий, так 
и беспартийные. Для поступления требуется рекомен-
дация одного из членов ЦК или комитетом уполно-
моченного на то лица. Каждый член сам устанавли-
вает размер своего взноса». Далее в уставе подробно 
прописывались порядок выбора председателя на каж-
дой встрече, регулярность собраний, обоснование их 
в закрытом или открытом режиме.

Фракция Государственной Думы, объединяю-
щая депутатов одноименной партии, создала Клуб 
«Союз 17 Октября». В отчете о работе этого общества 
говорится, что «клуб служит необходимым центром 
партийной жизни «Союза 17 Октября» в Москве, да-
вая возможность объединения членам «Союза»13.

Публицисты Партии народной свободы всег-
да высоко ценились среди российской интеллиген-
ции. Потерял депутатский мандат и активный участ-
ник Кадетского клуба В. Д. Набоков, и, сидя в тюрьме 
«Кресты» в 1908 году по Выборгскому делу, он на-
писал для журнала «Право» (№34–35) замечатель-
ную статью «Тюремные досуги», в которой описывал 
все происходящее там, где заключению подверг-
лись 20 депутатов. Несмотря на выпавшие на его до-
лю испытания, публицист был счастлив, что участво-
вал в работе парламента: «Первая Дума явила истории 
и народу пример служения великому делу и великим 
идеалам… Помню постоянные, изматывающие душу 
и треплющие нервы конфликты с трудовой группой, 
недоверие и непонимание… И в этом хаосе, в услови-
ях небывало трудных, не имея ни малейшей реальной 
силы и страшно обманываясь в оценке силы мораль-
ной, приходилось закладывать основы парламента, 
взрывать девственную почву… В первой Думе не бы-
ло места своекорыстным личным, сословным или ма-
териальным интересам. Партийная борьба в ней не 
превращалась в уличные схватки. В ней не было меж-
доусобной ненависти, была лишь одна ненависть – 
к темному прошлому, к насилию, к беззаконию…»

«Как видно из текста, – справедливо отмечает 
известный исследователь А. Ю. Горчева, – автор роман-
тически искренно верил в то, что Государственная Ду-
ма, первое в истории России народное представитель-

10  Супруга лидера партии кадетов 
П. Н. Милюкова.

11  А.В. Тыркова-Вильямс. «На путях 
к свободе», Лондон, 1990 год.

12 Там же.

13  «Отчет московского клуба обще-
ства под названием «Союз 17 Ок-
тября» за 1910 г.», М., 1911 год. 
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ство, выполнит свое предназначение, будет служить 
Отечеству, не станет одним из основных барьеров ре-
форм… Журналист В. Д. Набоков не потерял трибуны 
ни тогда, когда стал управляющим делами Временного 
правительства, ни в эмиграции, где в 1922 году его на-
стигла месть такого же эмигранта, как и он, но монар-
хиста-фанатика. Спасая жизнь П. Н. Милюкова, В. Д. На-
боков погибает от пули террориста»14.

Приват-доцент В. Н. Сперанский считал, что са-
мые авторитетные и заслуженные люди вряд ли прой-
дут в Думу, и спрашивал: тогда кто же должен работать 
в ней? И отвечал: те, кто имеет юридическую, экономи-
ческую, хозяйственную подготовку, разбирается в за-
конах, кто умеет их написать, будет скрупулезно делать 
эту необходимую и тяжелую, так нужную для будущего 
России работу, то есть профессионалы.

Автор упомянул еще одно немаловажное об-
стоятельство. «То преобладающее значение, кото-
рое получают массы благодаря всеобщему голосова-
нию, может оказаться опасным еще и потому, что эта 
масса захочет поставить на первый план исключи-
тельно свои интересы…» Тем самым Сперанский еще 
раз подчеркнул, что в парламенте депутаты не долж-
ны добиваться только личных и корыстных для себя, 
своей группы или партии целей – они должны иметь 
в виду цели общенародные.

В 1911 году в Санкт-Петербурге вышла книга 
«Государственная деятельность Председателя Совета 
Министров статс-секретаря П. А. Столыпина». В ней 
рассказывается о двух клубных вечерах, прошедших 
в память погибшего П. А. Столыпина:

«3 ноября 1910 г. в «Клубе Общественных Деяте-
лей» состоялось собрание, в котором приняли участие 
Председатель Государственной Думы М. В. Родзянко, 
члены Государственной Думы А. В. Ерошкин, А. С. Ермо-
лов, А. П. Струков, граф Рейтерн, М. Н. Галкин-Враской, 
А. А. Столыпин. Председательствовал Председатель клу-
ба сенатор Э. А. Эрштрем.

4 ноября состоялся вечер памяти во «Всерос-
сийском Национальном Клубе». Кроме вышеперечис-
ленных присутствовали члены Государственной Ду-
мы А. И. Гучков, П. Н. Балашов, Я. Г. Гололобов, граф 
Стенбок-Фермор, В. А. Бобринский, А. А. Потоцкий, 
Д. И. Пихно, В. Ф. Дейтрих»15.

Выступающие сошлись во мнении, что 
«П. А. Столыпин был русским национальным героем, 
ибо он превосходил своих современников полетом 
государственной мысли и прокладывал для России 
новые пути жизни»16.

Тем не менее власти воевали с клубами всеми 
средствами. В 1906 году были закрыты сразу шесть уч-
реждений этого типа. Мотивировалось решение тем, что 

деятельность этих учреждений «связана с партией, кото-
рая имеет характер явно противогосударственный».

В период начала работы I Государственной 
Думы, в Санкт-Петербурге с 1907 года действовал 
политический клуб «Умеренных и Правых Партий». 
Согласно его уставу клуб имел цель «объединить 
общественных деятелей, облегчать им возможность 
обсуждения возникающих в государственной и об-
щественной жизни вопросов и способствовать раз-
решению таких вопросов согласно общественным 
пользам и нуждам».

Некоторые учреждения подобного рода были 
открыты и в провинции. Богатый крестьянин Пусто-
войтов регулярно устраивал в Самарской губернии 
клубы-банкеты для крестьян, а клуб для приказчиков, 
где «всегда были ожесточенные споры», пользовался 
популярностью в самой Самаре.

Избранным в III и IV Думы кадетам бывшие депу-
таты, соратники по партии всегда присылали поздрав-
ления, которые тоже публиковались в печати.

В своих воспоминаниях А. В. Тыркова-Виль-
ямс пишет об особом братстве, объединявшем чле-
нов партии кадетов. Они совершенно бескорыстно 
помогали своим товарищам, и не только словом. Тра-
дицию коллективной поддержки друг друга и партии 
кадеты сохранили надолго. «Бывшие члены Государс-
твенной Думы, принадлежащие к Партии народной 
свободы, встречались на ежегодных обедах. Как пра-
вило, присутствовали Н. А. Гредскул, князь С. Д. Уру-
сов, Ф. И. Родичев, В. Д. Набоков17, В. Д. Кузьмин-Кара-
ваев и другие, всегда не менее 45 человек. Были речи, 
характеристики, воспоминания. В 1909 г. на встрече 
не смог присутствовать С. А. Муромцев18 – он прислал 
приветственную телеграмму. Эти дорогие для всех 
свидания заканчивались сбором средств для партии. 
В упомянутом году пожертвования составили более 
500 руб., они по общему решению пошли «на оказа-
ние помощи нуждающимся членам первой Государс-
твенной Думы». Ведя репортаж с такой встречи, ка-
детские журналисты рассказали и о Петрункевиче, 
который «по-прежнему в тюрьме, но не теряет при-
сутствия духа. Ему разрешено свидание с семьей»19.

В 1913 году во всей России насчитывалось 237 
клубов и народных домов. Ликвидация клубов в пос-
лереволюционный период и попытки властей за-
менить их заводскими, фабричными и сельски-
ми клубами, а также клубами по профессиям (Клуб 
работника просвещения, Клуб железнодорожника 
и т.д.) имели совсем другие цели и сводились ско-
рее к приятному времяпрепровождению. Однако клу-
бы веселых и находчивых на предприятиях и в учеб-
ных заведениях нашли свое место в жизни общества. 

14  А. Ю. Горчева. «Политический ме-
неджмент: исторический опыт Рос-
сии». Москва, Изд. МГУ, 2002 год.

15  «Государственная деятельность 
Председателя Совета Министров 

статс-секретаря П. А. Столыпина» 
Часть 3; С-Пб, 1911 год.

16  Там же.
17  Отец русского писателя В. В. На-

бокова.

18  Первый председатель Государс-
твенной Думы, один из основа-
телей клуба.

19  «Речь» в № 115 за 1909 год.
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Однако с клубами как с центрами интеллектуальной 
и деловой активности сравниться уже не могли.

Деятельность депутатского Кадетского клу-
ба завершилась через 11 лет, с окончанием работы 
IV Государственной Думы. После 1917 года, находясь 
в эмиграции, кадеты сохранили свои регулярные 
встречи и дух коллективного братства.

Одной из форм возрождения лучших тради-
ций российского парламентаризма явилось воссозда-
ние Парламентского клуба в начале 90-х годов XX ве-
ка. Традиции и методы работы дореволюционного 
депутатского клуба находят отражение в деятельности 
Клуба «Российский парламентарий», который работа-
ет при Государственной Думе России. 2006 год явился 
дважды юбилейным для Клуба «Российский парламен-
тарий» – в этом году отмечалось десятилетие со дня 
его основания в 1996 году. Инициаторами воссозда-
ния клуба стали несколько депутатов Госдумы I созы-
ва, при поддержке руководства Администрации Прези-
дента РФ. В качестве учредителей Клуба «Российский 
парламентарий» выступили известные общественные 
организации: Торгово-промышленная палата РФ, Рос-
сийский союз промышленников и предпринимателей, 
Международный союз юристов, Ассоциация россий-
ских банков, Союз нефтегазопромышленников, Со-
юз российских судовладельцев, Совет по информации 
и сотрудничеству ТЭК, Российский энерготехнологи-
ческий конгресс, Московский пресс-клуб и др.

С момента начала работы Клуба в середине 90-х 
годов в его заседаниях сразу стали принимать участие 
высшие должностные лица государства. Среди них бы-
ли руководители законодательной и исполнительной 
власти страны, главы субъектов Федерации и регионов 
России, мэры городов, руководители местных законо-
дательных органов и различных ведомств, представите-
ли деловых и финансовых кругов страны, члены обще-
ственно-политических движений, предприниматели. 

Частыми гостями Клуба были нынешние Пол-
номочный представитель Правительства РФ в Госду-
ме А. В. Логинов и Полномочный представитель Прези-
дента РФ в Госдуме А. С. Косопкин. Деятельность Клуба 
«Российский парламентарий» способствовала форми-
рованию в Госдуме II созыва депутатской группы «Ре-
гионы России». 

Как в четырех созывах дореволюционной Ду-
мы, так и в четырех нынешних созывах Парламент-
ский клуб способствует свободному и нестандарт-
ному обсуждению самых сложных и злободневных 
вопросов нашего государства. Интересный факт, что 
как и до 1917 года, так и в последнее десятилетие XX 
века и в начале XXI века обсуждаются вопросы этики 
поведения парламентариев, проблемы смертной каз-
ни, бюджета, народонаселения (демографии), взаи-
модействия с российским Правительством.

К примеру, в марте 2002 года члены Клуба активно 
участвовали в проведении крупнейшей акции, посвящен-
ной проблеме отмены моратория на смертную казнь за 
особо тяжкие преступления. В Московском университете 
состоялся Гражданский форум представителей россий-

ской общественности и парламентариев с участием бо-
лее 1000 студентов, аспирантов и преподавателей. Учас-
тники форума выступили с инициативой проведения 
всенародного референдума по вопросу о преждевремен-
ной отмене смертной казни в России. Можно сказать, 
что в результате этой полемики, не оставившей никого 
равнодушным, был услышан голос интеллигенции. Под 
обращением к Президенту России, которое иницииро-
вал В. И. Добреньков – декан социологического факуль-
тета МГУ им. М. В. Ломоносова, подписались более 100 
известных политиков, ученых и деятелей культуры. Мно-
гие политики изменили свою точку зрения на эту про-
блему. Примером тому могут служить выступления на 
страницах печати депутатов С. Н. Бабурина, Г. А. Зюга-
нова, В. В. Жириновского, А. Г. Баскаева, С. С. Говорухина, 
И. Д. Кобзона и других, высказавшихся за смертную казнь 
для совершивших особо тяжкие преступления.

Обсуждение социально важных проблем жизни 
нашего Отечества – один из приоритетов деятельности 
Клуба. Примером этому являются проведенные в 2003–
2004 годах заседания на тему «Демографическая катастро-
фа в России: проблемы и пути преодоления», «Глобальный 
демографический кризис и Россия», «Решение демогра-
фической и миграционной проблемы России: взаимо-
действие законодательной, исполнительной власти и ин-
ститутов гражданского общества». В «круглых столах» 
приняли участие более десятка авторитетных депутатов–
членов Парламентского клуба, в том числе С. Ю. Глазьев, 
В. В. Гальченко, А. В. Чуев, К. Ф. Затулин, А. Н. Чилингаров. Из 
наиболее известных представителей Русской православ-
ной церкви с докладом выступил Митрополит Смоленс-
кий и Калининградский Кирилл и, конечно же, ведущие 
демографы, социологи, правоведы и общественные деяте-
ли. Состоялась плодотворная дискуссия, где высказыва-
лись интересные и порой противоречивые точки зрения 
на проблему низкой рождаемости и высокой смертности 
русского народа. Важно, что с этими выступлениями озна-
комились наши соотечественники, так как заседания Клуба 
широко освещались на страницах ведущих изданий цен-
тральной печати и на телевидении. По итогам заседаний 
Клуба были выработаны рекомендации для представите-
лей всех ветвей государственной власти. В целом до марта 
2006 года Парламентским клубом было проведено 5 засе-
даний, посвященных проблемам демографии и миграции. 
Проблема выживания нации, и прежде всего русского на-
рода, по-прежнему актуальна, поскольку заинтересован-
ность в обсуждении путей решения существует со стороны 
деятелей науки, общественности и депутатского корпуса.

«Правильное питание как фактор укрепления здо-
ровья нации» – тема последующего заседания Клуба, про-
шедшего при поддержке Т. В. Яковлевой – председателя 
Комитета по охране здоровья ГД, члена Клуба. Помимо 
депутатов Госдумы IV созыва нашими гостями и главны-
ми экспертами стали: директор Института питания РАМН 
В. А. Тутельян, директор Института возрастной физиоло-
гии РАО М. М. Безруких. Ведущим докладчиком от Клуба 
стал профессор и детский хирург М. Р. Рокицкий – предсе-
датель подкомитета по охране здоровья детей ГД. На «круг-
лом столе» речь шла о роли образования и воспитания 
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в области формирования культуры здоровья, об основных 
подходах и направлениях современных исследований 
в области питания детей и подростков. Это мероприятие 
продолжило серию заседаний Клуба «Российский парла-
ментарий», посвященных здоровью граждан России. 

Как изначально было заведено, на заседания сов-
ременного Парламентского клуба приглашаются его чле-
ны – представители всех фракций Государственной Ду-
мы независимо от политической принадлежности. Перед 
рассмотрением законов по-прежнему ведется серьезная 
подготовительная работа с представителями обществен-
ности, экспертами из числа социологов, юристов, поли-
тологов, экономистов и журналистов, научных сотрудни-
ков, как правило, из МГУ им. М. В. Ломоносова.

Созидательная роль клуба заключается не толь-
ко в обеспечении благоприятной среды для подго-
товки законопроектов, но и в содействии парламен-
тариям в налаживании контактов с общественными, 
деловыми, финансовыми и правительственными кру-
гами страны. Депутатский клуб просто идеальная об-
щественная площадка, на которой несравнимо легче 
достигнуть взаимопонимание между представителя-
ми законодательной власти, высших государствен-
ных органов и отечественного бизнеса. 

Так, в 2004 году в поддержку отечественных това-
ропроизводителей в Государственной Думе Клуб «Рос-
сийский парламентарий» совместно с Всероссийской 
организацией качества представлял программу «Рос-
сийское качество». Приглашались члены Клуба – де-
путаты Федерального Собрания, а также руководители 
министерств и ведомств, которые познакомились с ру-
ководителями предприятий – дипломантами програм-
мы «Российское качество». Благодаря Парламентскому 
клубу отечественные предприниматели, заинтересо-
ванные в производстве качественной продукции, полу-
чили возможность непосредственно обсудить пробле-
мы с российскими парламентариями.

Проблемы законодательного обеспечения защи-
ты собственности как основы государственности обсужда-
лись в декабре 2004 года на «круглом столе» в конференц-
зале Думы в Георгиевском переулке, д. 2. Российскими 
парламентариями были рассмотрены проблемы, связан-
ные с приватизацией объектов культурного наследия, об-
суждались инициативы по комплексному совершенство-
ванию российского законодательства с целью снижения 
рисков утраты прав собственности от неправомерных 
действий в ходе имущественных споров.

В середине 2005 года на очередном заседании Клу-
ба было решено обсудить ситуацию, сложившуюся на 
потребительском рынке России, в связи с массовым рас-
пространением контрафактной и фальсифицированной 
продукции. По этой теме совместно с Комитетом по обра-
зованию и науке ГД был проведен «круглый стол» «Знак за-
щиты товара как фактор, способствующий вытеснению 
с российского рынка контрафактной продукции и повы-
шению качества производимых товаров и услуг». Нам уда-
лось заинтересовать данной тематикой авторитетнейших 
депутатов, среди которых: заместитель Председателя Го-
сударственной Думы А. Н. Чилингаров, от Комитета по об-

разованию и науке Госдумы – председатель Н. И. Булаев 
и заместитель председателя С. И. Колесников, от Комите-
та по культуре ГД – А. А. Тягунов и Е. Г. Драпеко, от Комите-
та по экономической политике ГД – А. Е. Лихачев, началь-
ник Правового управления Думы Г. П. Ивлиев, известные 
депутаты и члены Парламентского клуба Р. Г. Абдулатипов, 
В. Н. Иванова, Г. И. Тихонов, И. Т. Федоткин, В. И. Шандыбин, 
депутат МГД И. М. Рукина. 

Перейти на систему технического регулирования 
в течение семи лет и за это время принять более 500 тех-
нических регламентов предложила заместитель руководи-
теля Федеральной службы по защите прав потребителей 
Надежда Назина. На обсуждение общественными органи-
зациями и была вынесена программа «Знак защиты то-
вара». Среди других вопросов обсуждалась возможность 
улучшения координации действий органов государствен-
ной власти и общественных структур по решению задачи 
вытеснения с российского рынка недобросовестно произ-
веденной, недоброкачественной продукции, а также воз-
можности сочетания при решении этой задачи админис-
тративных мер и рыночных инструментов, в том числе 
обязательной и добровольной сертификации.

В обсуждении предложенной проблемы приняли 
активное участие представители нескольких комитетов 
Государственной Думы, ряда министерств и ведомств. 
Наибольшую заинтересованность в этой работе про-
явили профильные комитеты ГД: Комитет по образова-
нию и науке, Комитет по культуре ГД, Комитет по про-
мышленности ГД, Комитет по экономической политике 
ГД. Учитывался тот факт, что контрафакт и фальсифика-
ция касаются не только сферы промышленной продук-
ции, но и ряда видов искусства и других сфер, так или 
иначе связанных с рыночной экономикой. В 90-х годах 
XX века в нашей стране сформировался теневой сек-
тор экономики, дискредитирующий авторитет отечест-
венных и зарубежных предпринимателей, что нанесло 
не только материальные, но и невосполнимые мораль-
ные потери, в том числе и ущерб здоровью граждан. 
В итоге заседания Клуба была намечена программа мер 
и действий для законодательных и исполнительных ор-
ганов власти. Среди принятых решений – конкретные 
рекомендации Правительству РФ и Федеральному Соб-
ранию РФ продолжить работу над развитием и усовер-
шенствованием государственной политики в области 
борьбы с контрафактной и нелицензированной продук-
цией. Намечены меры противодействия производству 
и распространению фальсифицированной продукции, 
меры поощрения инициативы общественных органи-
заций, разрабатывающих программы, нацеленные на 
борьбу с контрафактом.

В целом дирекция Клуба постаралась вовлечь ши-
рокие группы экспертов и специалистов различных на-
правлений для формирования рыночных инструмен-
тов искоренения контрафакта, формирования культуры 
потребления и содействия развитию необходимой за-
конодательной базы.

Множество публикаций в СМИ появилось после 
проведенного в Госдуме заседания Клуба в мае 2005 го-
да, посвященного критическому состоянию российской 
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науки. Заседание Клуба стало откликом на апрельское 
Послание Президента РФ Федеральному Собранию, 
в котором глава государства, подчеркнув существую-
щие проблемы в области науки, призвал парламентари-
ев к скорейшему принятию мер по их решению. Учас-
тники «круглого стола», прошедшего при поддержке 
Комитета по науке и образованию ГД, выразили недо-
вольство теми мерами, что уже приняты в области на-
уки, и высказали серьезные опасения по поводу пред-
стоящей реформы образования. Высказывания членов 
Клуба более двух лет назад актуальны и сегодня. Так, 
С. И. Колесников, заместитель председателя Комитета 
по образованию и науке Госдумы РФ, заслуженный де-
ятель науки РФ, отметил, что самые серьезные пробле-
мы связаны с вопросами собственности. Концепция ре-
организации управления государственным имуществом 
в сфере науки может привести к тому, что фактически 
вся наука, за исключением, наверное, РАН, будет пос-
тавлена под приватизацию. По словам О. М. Толкачева, 
представителя Правительства Москвы в Совете Федера-
ции, крупнейшие ученые сильно обеспокоены, что на-
уку у нас реформируют не очень близкие к ней люди; 
выход один: «В Думу должны приходить ученые и брать 
инициативу в свои руки». Теме поддержки наукоградов 
и созданию технопарков внутри крупных городов, где 
сосредоточены серьезные научные коллективы, было 
посвящено выступление депутата В. И. Ивановой. 

Вышеупомянутые мероприятия показывают, что 
деятельность Клуба «Российский парламентарий» на-
правлена на то, чтобы Государственная Дума России за-
нимала достойное место в системе политических цен-
ностей и институтов российского общества. Поэтому 
основной функцией Парламентского клуба является ин-
формирование рядовых избирателей о том, как реали-
зуются их надежды и чаяния в деятельности российско-
го парламента. Тем самым настраивается общественное 
мнение как в центре, так и в регионах на позитивную 
оценку депутатского корпуса и Госдумы в целом. Рабо-
та Клуба направлена на укрепление статуса депутатских 
объединений и фракций: избиратели получают объек-
тивный канал информирования об их работе. Тем са-
мым разрушается необоснованное мнение о том, что 
фракции российского парламента выражают лишь ин-
тересы партий, а не избирателей.

Решение этих задач позволяет обеспечить циви-
лизованный диалог депутатов и граждан, парламентских 
фракций и общественных институтов, руководителей Фе-
дерального Собрания РФ и представителей исполнитель-
ной власти. Таким образом, депутатский клуб стал экспер-
тной площадкой для взаимодействия законодательной 
и исполнительной власти, а также власти и общества. 
В целом эта деятельность способствует формированию 
единого правового пространства России.

Клуб провозгласил своей задачей «содействие кон-
тактам депутатов Государственной Думы и членов Сове-
та Федерации с общественными, деловыми и правительс-
твенными кругами страны». Проводятся заседания Клуба, 
«круглые столы», форумы, культурные и светские вечера, 
научно-практические конференции и семинары. За пери-

од по декабрь 2007 года дирекцией Клуба проведено око-
ло 300 социально значимых, деловых и культурных ме-
роприятий. В них приняли участие более 500 депутатов 
Федерального Собрания РФ, министры Правительства РФ, 
представители Администрации Президента РФ, губерна-
торы и главы администраций регионов России, предсе-
датель Центробанка, мэр Москвы, вице-премьеры Пра-
вительства Москвы, депутаты МГД, председатель ЦИК РФ, 
глава Госкомстата России, президент ТПП РФ, команду-
ющие флотами, а также ведущие ученые, эксперты Мос-
ковского университета, руководители общественных ор-
ганизаций, дипломаты, отечественные предприниматели, 
журналисты. В целом в мероприятиях Парламентского 
клуба принимают участие руководители всех ветвей влас-
ти России, а также зарубежные парламентарии, послы за-
рубежных стран, общественные деятели, иностранные 
бизнесмены. В рамках пресс-клуба для российских парла-
ментариев проводятся пресс-конференции с представите-
лями ведущих отечественных и зарубежных СМИ.

В то же время в рамках работы Парламентского 
клуба предусмотрен широкий спектр информацион-
но-аналитической работы в целях поддержки депута-
тов по всем аспектам экономической и общественно-
политической жизни России. Интернет-конференции 
в стенах клуба предоставляют реальную возможность 
разностороннего общения представителей всех вет-
вей власти и СМИ по актуальным вопросам социаль-
но-экономической политики страны.

Созидательная роль Клуба «Российский парла-
ментарий» была выражена и в создании аналогичных 
политических клубов. В 2002 году Клуб «Российский 
парламентарий» выступил соучредителем «Меркурий-
клуба» при ТПП РФ. Не без инициативы руководства 
Парламентского клуба был создан «Сенаторский клуб», 
объединяющий членов Совета Федерации.

На данном этапе одним из приоритетных на-
правлений деятельности Парламентского клуба яв-
ляется поиск путей решения проблем отечественной 
и международной политики и экономики. Под эгидой 
клуба происходит расширение границ общения, об-
мен опытом и идеями наших законодателей с зарубеж-
ными коллегами. Контакты с депутатскими клубами 
других стран играют существенную роль в реализации 
международных общественно значимых проектов.

Например, руководство Клуба в тесном контакте 
с депутатами Государственной Думы занимается реше-
нием задач, связанных с законодательным обеспече-
нием национальных интересов России в области внеш-
неэкономических и международных связей. Удачным 
примером такого тесного международного сотрудни-
чества явилось проведение в Москве осенью 2005 года 
Российско-японского форума «Мир и согласие», при-
уроченного к 150-летию установления дипломатичес-
ких отношений между Россией и Японией и в пред-
дверии визита Президента РФ В. В. Путина в Японию. 
Форум был организован Парламентским клубом сов-
местно с общественной организацией «Кольцо мира». 
С участием российских парламентариев, японских по-
литиков и представителей культуры и бизнеса обсуж-
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дались вопросы гуманитарного, культурного и науч-
но-технического сотрудничества. Следующим этапом 
такого взаимодействия стало проведение в Японии 
в 2006 году очередной российско-японской экономи-
ческой встречи с участием предпринимателей, рос-
сийских и японских парламентариев.

Важно отметить, что за период с 2002 по 
2005 год Клубом «Российский парламентарий» уста-
новлены отношения и обмен информацией с рядом 
парламентских клубов зарубежных стран. К приме-
ру, в США депутатские клубы созданы по партийно-
му признаку: Национальный республиканский клуб 
Капитолийского холма, Национальный демократи-
ческий клуб, Клуб Конгресса, Клуб «тостующих» при 
Палате представителей и Сенате. Эти наиболее извес-
тные вашингтонские клубы объединяют действующих 
и бывших законодателей США. Такая форма сложи-
лась и с членством Клуба «Российский парламента-
рий», в составе которого депутаты Государственной 
Думы и члены Совета Федерации всех созывов.

С 2004 года Парламентский клуб является номи-
нирующей организацией программы «Открытый мир». 
Идея программы принадлежит академику Д. Лихачеву 
и директору Библиотеки Конгресса США Дж. Биллинг-
тону. Задачей программы является установление более 
тесного контакта между гражданами России и США. Эта 
программа рассчитана на руководителей исполнитель-
ной и законодательной власти. Клуб «Российский пар-
ламентарий» представляет кандидатуры депутатов Го-
сударственной Думы и членов Совета Федерации для 
поездки в США в рамках программы, по номинациям 
«Федерализм», «Женское лидерство» и др.

В рамках межклубного сотрудничества российс-
ким Парламентским клубом установлены тесные кон-
такты с «Германским парламентским обществом», 
действующим с 1952 года. Целью этой организации 
является поддержание личных, профессиональных 
и политических контактов в кругу депутатов Бундеста-
га и земельных парламентов, а также парламентариев, 
представляющих ФРГ в европейских парламентских 
институтах. Соответственно сформирован и состав не-
мецкого парламентского клуба: он объединяет в своих 
рядах все упомянутые категории депутатов как дейст-
вующих, так и предыдущих созывов.

В феврале 2006 года в Государственной Думе со-
стоялось открытие российско-итальянской секции Пар-
ламентского клуба, участие в работе которой приняли 
российские парламентарии и их итальянские коллеги.

Особое внимание в деятельности Клуба «Россий-
ский парламентарий» уделяется развитию отношений 
с депутатскими клубами стран Содружества Независи-
мых Государств. Самый тесный контакт осуществляется 
с депутатским клубом «Парламент» при Верховном Сове-
те Украины. Например, в июле 2005 года, после праздно-
вания в Севастополе Дня ВМФ России, в г. Судаке успеш-
но прошли российско-украинские спортивные состязания 
с участием депутатов Верховного Совета Украины и Кры-
ма, генерального консула РФ в Крыму и руководства Пар-
ламентского клуба «Российский парламентарий». Ежегод-

но представители Клуба, и в первую очередь российские 
парламентарии, принимают участие в праздновании Дня 
Военно-Морского Флота России. По инициативе членов 
Клуба О. М. Толкачева и К. Ф. Затулина, а также руководс-
тва Правительства Москвы еще в 1999 году Клубом был 
организован «круглый стол» в Доме журналистов на те-
му «Российско-украинский договор: за и против». В февра-
ле 2006 года Институт стран СНГ совместно с Парламент-
ским клубом организовал конференцию в Черноморском 
филиале МГУ им. М. В. Ломоносова на тему «Черноморс-
кий флот России и НАТО». В нем участвовали члены клу-
ба, депутаты Госдумы С. Н. Бабурин, К. Ф. Затулин, командо-
вание ЧФ РФ, депутаты украинского Верховного Совета, 
руководство Крыма и Севастополя, представители обще-
ственных организаций, ведущие политологи и СМИ. Под-
держивается связь с клубом «Верховный совет», действую-
щим при Национальном собрании Армении.

Клуб «Российский парламентарий» планирует 
и дальше развивать позитивные отношения с нашими за-
рубежными коллегами. В планах дирекции Клуба «Россий-
ский парламентарий» на ближайшую перспективу – ак-
тивное сотрудничество с общественными организациями 
белорусского парламента в преддверии создания Союзно-
го государства России и Белоруссии.

В марте 2006 года было проведено итоговое засе-
дание Клуба «Российский парламентарий» по проблемам 
демографии – «Демографическое развитие России: сце-
нарии и угрозы». В «круглом столе» приняли участие чле-
ны Клуба – депутаты Государственной Думы Н. Ф. Гераси-
менко, А. Г. Чернышов, Н. А. Павлов, А. Н. Крутов, А. В. Чуев, 
А. А. Тягунов, А. В. Фоменко, Н. В. Курьянович и др., прези-
дент ТПП РФ Е. М. Примаков, представители Минздрав-
соцразвития России, Роскомстата, Совета Федерации, 
правительства Москвы и регионов РФ. Также выступи-
ли известные демографы (профессор Московского уни-
верситета А. И. Антонов), социологи, ученые из МГУ им. 
М. В. Ломоносова. По итогам этого заседания была при-
нята резолюция, направленная к высшим должностным 
лицам России. Учитывая широкое освещение меропри-
ятия Парламентского клуба в СМИ, можно утверждать, 
что серия заседаний Парламентского клуба повлияла на 
принятие Президентом РФ ряда важнейших решений по 
проблемам демографии и повышению продолжитель-
ности жизни граждан России, озвученных в Послании 
к Федеральному Собранию в 2006 году.

Важной вехой в работе Клуба стало непосредс-
твенное участие наших представителей в подготов-
ке и праздновании юбилейных торжеств, посвященных 
100-летию со дня основания Государственной Думы Рос-
сии. От Парламентского клуба в состав Рабочей груп-
пы Государственной Думы по подготовке мероприятий 
к юбилею вошли руководители Думы, члены совета и ди-
рекции Клуба. Непосредственно нашими сотрудниками 
была подготовлена выставка, посвященная 100-летию де-
путатского клуба и 10-летию Клуба «Российский парла-
ментарий». Помощь в сборе архивных материалов и фо-
тодокументов предоставили Российская государственная 
библиотека, Государственный исторический музей. Ин-
формационную поддержку оказала «Парламентская газе-

FS20-Book.indb   525 12/24/07   2:41:06 PM



526
г р а Ж д а н с к о е  о Б Щ е с т в о .  с о ц и а л ь н а я  с Ф е р а

та», журнал «Российская Федерация сегодня», а также те-
лепрограмма «Парламентский час» на РТР. 

С 2005 года Парламентский клуб «Российский 
парламентарий» стал инициатором и соорганизато-
ром международного неформального сотрудничес-
тва. Одним из таких значимых мероприятий явился 
прошедший 29–30 мая 2006 года в г. Осака (Япония) 
Первый Российско-Японский форум «Инвестицион-
ные и торговые возможности сотрудничества Рос-
сии и Японии».

Организаторами форума стали представители 
российского, а также японского бизнеса и власти. Япон-
скую сторону представляли: Кансайская Экономическая 
Федерация «Канкейрен», Организация по развитию вне-
шней торговли «Джетро» и японская Ассоциация содейс-
твия внешней торговле с Россией и странами Восточной 
Европы «РОТОБО». С российской стороны в подготовке 
и проведении мероприятия принял участие Парламент-
ский клуб «Российский парламентарий». Работа фору-
ма проходила при поддержке Государственной Думы РФ, 
Совета Федерации РФ и Министерства экономического 
развития и торговли РФ.

Оргкомитет форума возглавил генеральный дирек-
тор Клуба «Российский парламентарий». С российской 
стороны в адрес форума были направлены приветствия 
от Председателя Совета Федерации С.М. Миронова и за-
местителя Председателя Государственной Думы, предсе-
дателя совета Клуба «Российский парламентарий» А.Н. Чи-
лингарова и полномочного представителя Президента РФ 
в Дальневосточном федеральном округе К.Ш. Исхакова.  

В работе форума приняли участие около 300 
представителей японского и российского среднего, 
малого и крупного бизнеса. Выступления и доклады 
участников форума были посвящены развитию тор-
говых отношений между Россией и Японией.

Форум проходил при поддержке Торгового пред-
ставительства РФ в Японии, Чрезвычайного и Полномоч-
ного Посла РФ в Японии А.П. Лосюкова. В рамках участия 
российской делегации в форуме состоялось посещение 
группой участников Парламента Японии. По приглаше-
нию японских депутатов прошла встреча с заместителем 
генерального секретаря партии ЛДП (либерально-демок-
ратической партии) Парламента Японии г-ном Айсава 
Ичиро и депутатами Осами Уно и Ямана Ясухиди. Руково-
дитель оргкомитета форума вручил японским коллегам 
подарки от Государственной Думы РФ (значки, буклеты 
и календари, посвященные 100-летию ГД). В то же время 
русская делегация была принята высшими чиновниками 
МИДа Японии, на встрече с которыми была отмечена роль 
межпарламентских связей наших государств.

Следующим этапом русско-японского сотруд-
ничества стали мероприятия в сентябре–октябре 
2006 года: 25 сентября – 2 октября 2006 года в г. Ки-
ото, древней столице Японии, прошел очередной 
Российско-Японский форум «Мир и согласие поко-
лений». Это событие – результат взаимопонимания 
и многолетнего доверительного сотрудничества не-
правительственных организаций двух стран в сфере 
социальных и культурных связей. 

Организаторами проведения мероприятия яви-
лись: с российской стороны – Общественная организа-
ция «Кольцо мира», при поддержке Клуба «Российский 
парламентарий», с японской стороны – НПО «Социаль-
ная защита – Дом будущего поколения». Работа форума 
проводилась при поддержке Государственной Думы РФ, 
МИД РФ, Парламента Японии, МИД Японии, Губернато-
ра префектуры Киото, мэра г. Киото, Торгово-промыш-
ленной палаты г. Киото. 

Второй Российско-Японский форум «Мир и согла-
сие поколений» при поддержке Клуба «Российский парла-
ментарий» собрал представителей общественности, власти, 
бизнеса, деятелей культуры и специалистов в области эко-
логии и образования. Как говорилось выше, первый форум 
мира был проведен Клубом совместно с партнерами в сен-
тябре 2005 года в Москве в «Президент-отеле». Тогда в нем 
участвовали около 50 зарубежных деятелей культуры, на-
уки, изобретатели, депутаты Японского парламента. С рос-
сийской стороны участвовали известные депутаты: А.Н. Чи-
лингаров, В.Е. Чуров, Б.Л. Резник, И. М. Рукина и др. 

Следом за форумом по культуре в экономичес-
ком районе Кансай (г. Кобе) 28 сентября – 5 октяб-
ря 2006 года состоялась Японско-Российская конфе-
ренция «Перспективы торгового и экономического 
сотрудничества для малого и среднего бизнеса Япо-
нии и России». Мероприятие прошло в ознаменова-
ние учреждения предстоящего осенью 2007 года вто-
рого форума «Встреча экономики Японии и России». 
Организовали конференцию Агентство международ-
ных связей и сотрудничества (Москва) и Союз коопе-
раторов Японии, при поддержке Парламентского клу-
ба Государственной Думы России. 

Цель таких форумов – продолжить ставшую тра-
диционной практику организации и проведения меж-
дународных дискуссий по наиболее актуальным про-
блемам, выработать пути практической деятельности 
и конкретные рекомендации взаимодействия. В рам-
ках визита российской делегации участникам фору-
мов была предложена обширная культурная програм-
ма, позволившая лучше понять культуру и причины 
так называемого экономического чуда Японии.

Логическим продолжением международного 
сотрудничества Клуба стало участие депутатов Госду-
мы, членов Клуба «Российский парламентарий» во 
втором «Всемирном конгрессе соотечественников, 
проживающих за рубежом», который состоялся 24–
25 октября 2006 года в Таврическом дворце г. Санкт-
Петербурга. Конгресс открылся вступительным сло-
вом Президента РФ В. В. Путина. 

В Конгрессе соотечественников, организован-
ном МИДом России, приняли участие более 600 деле-
гатов из более чем 80 стран. В его работе принимали 
участие и члены Парламентского клуба «Российский 
парламентарий»: Е.Г. Драпеко, К.Ф. Затулин, Г.А. Зю-
ганов, А.А. Кокошин, В.Е. Чуров. В центре внимания 
участников конгресса стали инициативы российс-
кого Президента, направленные на поддержку со-
отечественников во всем мире, в том числе возмож-
ность для них вернуться в Россию.
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В рамках взаимодействия представителей законо-
дательной власти и предпринимателей ежегодно прохо-
дят мероприятия, организованные руководством Госу-
дарственной Думы РФ и ТПП РФ. Так, в декабре 2006 года 
в здании на Охотном ряду во встрече с главами коми-
тетов ТПП участвовали члены Клуба: заместитель Пред-
седателя ГД В. С. Катренко, 1-й вице-президент ТПП 
Б. Н. Пастухов, председатель Комитета Госдумы по делам 
ветеранов Н. Д. Ковалев, сотрудники дирекции Клуба.

Третий год подряд Парламентский клуб являет-
ся ведущим участником ежегодного форума «Клубы 
Москвы». В форуме, проходящем в здании Правитель-
ства Москвы на Новом Арбате, принимают участие 
почти 50 деловых, политических, спортивных и дру-
гих клубов столицы. В июне 2007 года оргкомитет 
форума во второй раз наградил руководство Клу-
ба «Российский парламентарий» за лучший клубный 
проект «Политический клуб».

Творческие вечера и клубные вечера встреч с де-
ятелями культуры и искусства тоже являются неотъем-
лемой частью работы Клуба, с участием депутатского 
корпуса. Морские балы, балы прессы, презентации 
и творческие вечера – это краткий перечень таких про-
грамм, которые он организует или на которые пригла-
шен депутатский клуб. Последним таким красочным 
мероприятием стало участие Клуба в организации твор-
ческого вечера известной телеведущей Ангелины Вовк, 
посвященного 40-летию деятельности известной теле-
ведущей, звезды советского и российского телеэкрана 
и приуроченного к празднованию 75-летия российско-
го телевидения. Концерт под условным названием «Ме-
лодии века» проходил 14 ноября 2007 года в Государс-
твенном Кремлевском Дворце. В нем приняли участие 
известные артисты, музыканты. 

Данный проект получил поддержку со стороны Уп-
равления делами Президента, Правительства России, Пра-
вительства Москвы, руководства Кремлевского дворца.

На сцену с поздравлениями в адрес Ангелины 
Михайловны вышли официальные лица города – пер-
вый заместитель мэра в Правительстве Москвы, ру-
ководитель комплекса социальной сферы г. Москвы 
Л.И. Швецова, заместитель председателя Совета Феде-
рации С.Ю. Орлова и префект ЦАО г. Москвы С.Л. Бай-
даков. В конце вечера гости подарили Ангелине Вовк 
памятные подарки, огромные букеты цветов, говорили 
много теплых и трогательных слов поддержки и благо-
дарности в адрес юбиляра. 

Клуб «Российский парламентарий», как и 4 года 
назад, участвует в качестве представителя экспертного 
сообщества на выборах в ГД РФ. Например, в 2003 году 
Клуб выступил соорганизатором проведения в ЦИК РФ, 
совместно с Российским фондом свободных выборов, 
организационного совещания по подготовке Обще-
ственного договора «Выборы-2003». В состав оргкоми-
тета по подготовке Общественного договора «Выборы-
2003» вошли председатель совета и гендиректор Клуба 
«Российский парламентарий». В результате этой де-
ятельности накануне выборов в Госдуму 4-го созыва 
стало подписание в августе 2003 года в Манеже Обще-

ственного договора «Выборы-2003», явившегося прооб-
разом проекта Парламентского клуба «За честные выбо-
ры». В этой важной межпартийной политической акции 
участвовали руководители фракций Госдумы: В.В. Жи-
риновский, Г.А. Зюганов, Б.Е. Немцов, председатель со-
вета Клуба А. Н. Чилингаров, депутаты В.В. Гальченко,  
С. Митрохин, Председатель АПР М. Лапшин, Председа-
тель ЦИК А. Вешняков, президент НАТ Э. Сагалаев, ру-
ководители политических партий, руководители ди-
рекции Клуба, политологи и журналисты.

Спустя 4 года, за полгода до выборов в Думу 5-го 
созыва, депутатский клуб продолжил идею коорди-
нации действий общественных организаций в про-
ведении мероприятий, направленных на открытость 
и честность избирательного процесса. В 2007 году 
представители Клуба приняли участие в работе Ко-
ординационного совета неправительственных орга-
низаций по защите избирательных прав граждан по 
проведению честных выборов-2007. 

Координационный совет осуществлял свою де-
ятельность при «Российском фонде свободных выборов» 
(партнер Парламентского клуба) и проходил в здании 
Общественной палаты России. На заседаниях совета рас-
сматривались предварительные оценки и выводы про-
шедших выборов депутатов законодательных (предста-
вительных) органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации, итоги работы «горячих линий», 
организованных Координационным советом, некоторы-
ми неправительственными организациями, промежуточ-
ные итоги подготовки инструкторов-консультантов для 
обучения наблюдателей. 

В настоящий период дирекция Клуба «Россий-
ский парламентарий» готовится к началу работы Го-
сударственной Думы 5-го созыва. Дирекция Клуба 
заинтересована в вовлечении в члены Клуба новых пар-
ламентариев, желающих внести лепту в развитие пар-
ламентской общественной организации, ведущей 
свою историю уже более 100 лет.

В целом за почти 12 лет работы Клуба было про-
ведено около 300 социально значимых и культурных 
мероприятий с участием более 500 депутатов российс-
кого парламента. На них в форме клубной дискуссион-
ной площадки рассматривались вносимые в российс-
кий парламент законопроекты, влияющие на уровень 
жизни граждан России.

Подобная деятельность в рамках Клуба позво-
ляет поддерживать эффективный канал цивилизо-
ванного диалога депутатов и граждан, парламентских 
фракций и общественных институтов, руководителей, 
рядовых членов Федерального Собрания РФ и пред-
ставителей исполнительной власти. Широкое освеще-
ние заседаний и других мероприятий Парламентского 
клуба в отечественных СМИ дает возможность актив-
ного диалога законодателей с гражданами нашей ве-
ликой державы и российскими соотечественниками 
в ближнем и дальнем зарубежье. Таким образом, депу-
татским клубом созданы реальные механизмы взаимо-
действия законодательной и исполнительной властей 
России, а значит, власти и общества.
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